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Aos vinte e cinco dias do mês de novembro de dois mil e vinte, às dezessete horas,
reuniram-se, por meio eletrônico, a Diretora da Faculdade de Direito, Fernanda Pontes
Pimentel, as servidoras da secretaria da Direção, Sabrina Fabris e Luane Vianna e os
membros do colegiado de Unidade, sendo os docentes: Cibele Carneiro, Paulo Corval,
Marcelo Pereira de Almeida, Raquel Nery Cardozo, Rogério Pacheco Alves, Ozéas Corrêa
Lopes Filho, Fernando Gama, Wanise Cabral, Gustavo Sampaio e Sérvio Túlio Santos Vieira e
os técnicos administrativos: Miriam Amorim Gusmão e Regina Cunha. Abrindo a reunião, a
Diretora Fernanda saudou a todos e na sequência prosseguiu ao primeiro ponto da pauta: 1
- PDU - Plano de Desenvolvimento da Unidade: baseado no Plano de Desenvolvimento
Institucional (PDI), que abrange um período de cinco anos e consiste num documento em
que se definem a missão da instituição de ensino superior, a política pedagógica institucional
e as estratégias para atingir suas metas e objetivos, a Diretora relata, após reunião com a
PROGEPE, a necessidade da elaboração de um Plano de Desenvolvimento da Unidade (PDU)
que visa desenvolver objetivos e ações estratégicas do PDI em nível tático e operacional, em
consonância com a visão sobre aonde a unidade deseja chegar e como quer ser reconhecida
a longo prazo. Trata-se de uma ferramenta de gestão que ajuda a unidade a priorizar e
otimizar ações além de proporcionar um alinhamento das ações institucionais em todos os
níveis (http://www.uff.br/?q=pdu-uff). Sugere ainda que a elaboração do PDU seja
centralizada na Direção, mas que cada perspectiva, seja ela pedagógicas, curricular,
administrativa, dentre outras, seja direcionada aos respectivos setores, como Coordenação,
Departamentos ou Pós-Graduação, a fim de que sejam levantadas as demandas necessárias
em cada área da Unidade. Propõe que até o final de 2021 a Unidade tenha o PDU elaborado
para submissão e apreciação do Colegiado de Unidade. 2 - Informações gerais sobre a
Comissão de Infraestrutura: Fernanda fez um breve relato sobre a participação dela e da
Prof. Cibele Carneiro como membros da Comissão Geral de Infraestrutura que visa traçar os
rumos de uma eventual retomada presencial seguindo as orientações de higiene e
segurança impostas pela pandemia da COVID-19. Diz que, ao que tudo indica, o segundo
semestre de 2020, que iniciará em fevereiro de 2021, ainda permanecerá de forma
totalmente remota, sendo programado um retorno presencial ou semipresencial somente
para meados de 2021. Há também uma possibilidade de que os semestres de 2020.2, 2021.1
e 2021.2 tenham seu número de semanas reduzidas para doze, de maneira se desenvolver
os três semestres ao longo do ano de 2021. Contudo, Fernanda alerta, que ainda não houve
nenhuma manifestação ou diretriz formal quanto a essa abordagem. Na sequência comunica
a todos o trabalho que a Comissão de Infraestrutura Local tem desenvolvido no preparo dos
prédios para uma futura retomada. Pias foram instaladas nos locais indicados pela SAEP, os
bebedouros foram inutilizados e substituídos por filtros de água, a PROAD entregou álcool
em gel, álcool líquido, face shields. A Direção tem envidado esforços para preparar os
Auditórios 1 e 2, dentro das regras de distanciamento e de higiene, para, sob agendamento,
poderem ser utilizados no caso de necessidade. A Secretaria elaborará um mensagem



explicativa sobre o uso dos prédios sob agendamento e enviará a todos os docentes e
técnicos nos próximos dias. Respondendo a pergunta do Prof. Gustavo, Fernanda disse não
ser possível a utilização dos auditórios para aplicação de avaliações presenciais aos alunos
da graduação, haja vista, escapar da determinação imposta pela Resolução CEPEX sobre o
ensino remoto. Fernanda comunica ainda que a Secretaria da Direção recebeu um login do
Google Meet Enterprise que possibilita a realização de reuniões com até 250 pessoas, possui
ferramentas de limitação de atuação dos participantes e pode ser gerado um link para
divulgação e de acesso público somente para visualização que pode abranger até 100 mil
pessoas. Trata-se de importante ferramenta para organizar grandes eventos, conferindo uma
segurança maior aos palestrantes. Inicialmente a Reitoria distribuiu um login para cada
Unidade, então a Direção será responsável por montar as salas virtuais quando for
demandada. A Diretora menciona ainda que pediu uma reunião com o Reitor para a próxima
semana a fim de esclarecer uma série de pendências nas obras solicitadas para os campi da
Faculdade de Direito, algumas já pagas e sequer iniciadas, como é o caso do elevador do
prédio principal do campus I. Será levada a essa reunião também a necessidade da
recomposição da estrutura administrativa da Unidade, já que vários cargos de servidores
estão vagos. 3 - Aprovação do projeto - DIREITO DO CONSUMIDOR E PLANOS DE SAÚDE
(MPRJ n°2020.00208589): Fernanda expõe para aprovação do Colegiado o Projeto “Direito
do Consumidor e Planos de Saúde”, sob coordenação executiva do professor Wilson Madeira
Filho, vencedor de Edital do Ministério Público Estadual em parceria com a Defensoria
Pública do Estado do Rio de Janeiro. Outrossim, Fernanda deixa claro que essa aprovação se
dará com a abdicação do percentual financeiro de que a Unidade teria direito advindo desse
projeto, a pedido do professor Wilson, que relatou restrições de alocação das verbas
originais. Restou aprovado o projeto com a ressalva de que, doravante, este Colegiado não
aprovará projetos sem o repasse do percentual devido à Unidade e ao Departamento a ele
vinculado, tendo em vista a precariedade de recursos destinados à Faculdade de Direito e a
importância da verba para administração dos prédios. 4 - Apreciação do Parecer elaborado
pelo Prof. Sérvio Túlio a respeito das progressões docentes e os critérios adotados pela
CPPD: A Diretora Fernanda e todos os presentes agradeceram enormemente o empenho do
prof. Sérvio Túlio na elaboração do parecer que demandou vasto estudo sobre as normas
técnicas e a legislação que compõem a carreira docente. O professor Sérvio disse que as
exigências da CPPD para as progressões e promoções funcionais têm sido divulgadas através
de meros comunicados, sem fundamentos legais, tolhendo os direitos dos docentes. O
parecer foi aprovado à unanimidade e será efetuado o encaminhamento às instâncias da
Procuradoria junto à UFF, à CPPD, à PROGEPE e à PROAD, como forma de manifestação
contrária aos requisitos impostos pela Comissão de Permanente de Pessoal Docente. 5 -
Comissão Interna "Revisa UFF" - Levantamento das normas internas da Faculdade de
Direito - Cumprimento do Decreto nº 10139/2019: Fernanda informa que o referido
Decreto determinou o levantamento das normas internas da Universidade com a intenção
de uma padronização legal futura. Para tanto foi designada uma Comissão interna, composta
por técnicos-administrativos e docentes, que terá a incumbência de levantar as normas e
regulamentos existentes na Faculdade de Direito em todos os seus setores. Pediu aos Chefes
de Departamento e Coordenações, tanto da graduação como da pós-graduação, que
apontem as normas no âmbito de suas esferas e que colaborem com a Comissão. 6 -
Informes gerais: a Diretora relata reunião ocorrida no dia 24/11 com a SRI - Secretaria de
Relações Internacionais - que desenvolve uma espécie de internacionalização da
Universidade, não só mediante intercâmbios, recebendo estudantes estrangeiros, mas
também uma internacionalização local, oferecendo disciplinas em línguas estrangeiras aos



próprios estudantes da UFF. Fernanda pede esforços dos docentes na oferta desse tipo de
disciplina, que abarcam ementas livres e podem ser dadas nas mais diversas línguas. Foi
criado também o MINOR. Trata-se de um curso sequencial de capacitação adicional ao
ensino superior com carga horária de 270h, aberto aos graduandos, pós-graduandos e
intercambistas, e que tem como ênfase as desigualdades em vários campos da sociedade.
Há ainda a espera de um detalhamento melhor sobre o supracitado curso, mas já fica o
convite aos docentes que quiserem se engajar e ministrar aulas.
Por fim, como sugestão da Diretora e aprovação do Colegiado, a próxima reunião ficou
definida para acontecer somente no dia 03/02/2021, já que não há previsão de pauta
relevante a ser tratada no fim deste corrente ano. Fernanda aproveita a última reunião do
ano para consignar os sinceros agradecimentos ao Colegiado de Unidade pelo suporte neste
primeiro ano de sua gestão que foi imensamente desafiador. Nada mais havendo a tratar, a
Diretora agradeceu a presença de todos e encerrou a reunião às 18:40. Eu,
________________________, lavrei a presente ata, que foi lida e aprovada por todos os
presentes e segue assinada pela Diretora.

Fernanda Pontes Pimentel

Diretora da Faculdade de Direito


